

AVISO

Se comunica a los diputados integrantes de la LX Legislatura del Congreso del Estado de Sonora y a la ciudadanía en general, que la Diputación Permanente celebrará una sesión el día miércoles 06 de marzo de 2013, en punto de las 12:00 horas.

ATENTAMENTE

Hermosillo, Sonora a 05 de marzo de 2013.

C. DIP. PROSPERO MANUEL IBARRA OTERO
PRESIDENTE

“EFEMÉRIDES”

LUNES 04 DE MARZO

- 1522 Pedro de Alvarado llega a Tuxtepec, Oaxaca, y conquista Tehuantepec.
- 1813 Félix María Calleja se hace cargo del Virreinato de la Nueva España.
- 1840 Yucatán se separa de México, en protesta contra el gobierno centralista de Santa Anna. Se declara que la separación durará mientras no se restablezcan las instituciones federales de la República. En represalia, el gobierno santanista cerrará los puertos de Campeche y Sisal al comercio extranjero, y declarará piratas a las embarcaciones yucatecas.
- 1852 Muere en Moscú, el dramaturgo y escritor, Nicolav Gogol, forjador del realismo ruso en el siglo XIX.
- 1913 Ante la crisis revolucionaria originada por la Decena Trágica, el valiente y honesto potosino, profesor Alberto Carrera Torres, se levanta en armas en su Estado, bajo la bandera de la Ley ejecutiva del reparto de tierras y bajo el lema de Tierra y Libertad (mismo que más tarde adoptarán los zapatistas). Esta proclama se adelanta veintidós días al Plan de Guadalupe de don Venustiano Carranza y cinco meses al primer reparto de tierras en Matamoros, Tamaulipas, por el general coahuilense Lucio Blanco.
- 1918 Inicia la gripe española (también conocida como la Gran Pandemia de Gripe) iniciada en Kansas, Estados Unidos de América, la cual mató aproximadamente a 40 millones de personas en todo el mundo.
- 1924 Muere en la Ciudad de México, el distinguido guanajuatense Manuel Flores, médico, escritor, periodista y pedagogo quien ganara las Palmas Académicas y la Legión de Honor, ambas concedidas por Francia.
- 1929 Plutarco Elías Calles funda el Partido Nacional Revolucionario (PNR) antecesor del Partido Revolucionario Institucional.
- 1981 Se crea el Instituto de la Vivienda a nivel nacional. En esa fecha se instalan en Sonora las oficinas dependientes del citado Instituto.

MARTES 05 DE MARZO

- 1517 Francisco Hernández de Córdoba y su gente desembarcaron en cabo Catoche en Yucatán, en la primera expedición que Diego de Velázquez, gobernador de la isla Fernandina en Cuba, envió a tierra firme. Lo siguió

Grijalva y después Cortés.

- 1770 Comienza la guerra de independencia de los Estados Unidos de América tras el primer enfrentamiento en Boston entre soldados ingleses y estadounidenses.
- 1812 Al terminar de confluir las fuerzas realistas de Calleja y Llano sobre la población de Cuautla, del hoy Estado de Morelos, éstas tomaron posesión cerrando el círculo y empezaron a atacar la población defendida por Morelos, aquí es donde se inició formalmente el sitio que duró cincuenta y ocho días. Morelos preparó esta batalla con objeto de batir a Calleja, pues desde el 9 de febrero de 1812 se situó en Cuautla de las Amilpas con unos tres mil hombres, mismos que fueron aumentando al reunírseles otros jefes insurgentes, lo que urgió al virrey Venegas a atacarlo. Salió Calleja a combatirlo y el día 17 del mismo febrero, acampó en Pasulco, a dos leguas de Cuautla. También las fuerzas de los sitiadores fueron numerosas. Calleja atacó el día 19 del referido mes y año. Llano llegó a reforzar a Calleja el día último del mes e inició la circunvalación de la población insurgente.
- 1825 Después de más de siete meses de discutirse en el nuevo Congreso, ante un crucifijo y los santos evangelios, se jura la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nuevo León, que fue la primera después de consumada la Independencia de México. Para festejar este acontecimiento, se celebraron en Monterrey grandes fiestas cívicas entre el pueblo.
- 1827 Fallece Alessandro Volta, físico italiano, inventor de la pila eléctrica.
- 1876 Se celebró en la Ciudad de México, el Primer Congreso Obrero Mexicano.
- 1913 El Gobierno de Sonora desconoce al general Victoriano Huerta como Presidente interino de México, considerándole como un usurpador.

MIÉRCOLES 06 DE MARZO

- 1486 Asume el trono de la Gran Tenochtitlan, asiento del Imperio Azteca, Ahuítzotl, octavo rey de México.
- 1836 Toma del Fuerte “El Álamo”. Por la distancia del centro de la República, donde residían los poderes y la situación tan difícil en el aspecto político y económico que se vivía en la capital, los texanos habían organizado un movimiento con el principal objeto de conseguir del gobierno federal nuevos privilegios, la prórroga de la exención de impuestos por tres años más, así como la constitución del Estado de Texas, separado del de Coahuila y, además, la exigencia de la seguridad de sus títulos de

propiedad, por lo que se trasladó a la Ciudad de México Stephen F. Austin, con el fin de plantear sus demandas, logrando parte de lo solicitado pero no consiguieron su propósito principal, que era la creación de Texas en Estado.

- 1853 Muere en la Ciudad de México, el distinguido ciudadano español, Juan de la Granja, quien introdujera al país el servicio telegráfico.
- 1860 Dos barcos de la armada del Presidente Miguel Miramón, de la facción conservadora, atacan en el puerto de Veracruz, desde el punto denominado Antón Lizardo, a las fuerzas republicanas del Presidente Benito Juárez. Juárez logra que el comandante Turner de la corbeta norteamericana "Saratoga" lo auxilie, y éste, unido a las fuerzas republicanas, ataca a los conservadores, a los que vencen y quitan ambos barcos y considerable armamento.
- 1867 Sitio de Querétaro. Las fuerzas republicanas del Presidente Juárez, al mando de los generales Mariano Escobedo, Jesús González Ortega, Ramón Corona, Vicente Riva Palacio, Nicolás de Régules y otros, ponen sitio a los imperialistas de Maximiliano de Habsburgo que detentan la plaza de Querétaro y se inicia feroz lucha en los diferentes frentes de la circunvalada ciudad.
- 1877 Es fundado por el ingeniero Mariano Bárcena, el Observatorio Astronómico Nacional, al que se le dota de los más modernos aparatos. Su antecedente fue un incipiente observatorio montado diez años antes en las azoteas de Palacio Nacional.
- 1911 Es asesinado en la Puerta del Sol, de Ures, Enrique Esqueda. El señor Esqueda era un hermosillense que se afilió al Partido Antirreeleccionista en 1910 y tomó las armas a las órdenes del coronel Juan G. Cabral para combatir a la administración del General Porfirio Díaz. El 2 de marzo de ese año fue enviado a pedir la plaza de Arizpe en nombre de la Revolución y cumplió esa comisión. Entonces las autoridades superiores ordenaron al prefecto que le aprehendiera y fusilara. El prefecto de Arizpe solo cumplió la primera parte de la orden y envió al señor Esqueda con una escolta, a Hermosillo. Poco antes de llegar a Ures, fueron interceptados por un grupo de policías estatales y se hicieron cargo del detenido y un cuñado que le acompañaba, asesinándoles.
- 1928 Nace en Aracataca, Colombia, Gabriel García Márquez, una de las más grandes figuras de la literatura latinoamericana.
- 1937 Nace Valentina Vladimirovna Tereshkova, astronauta soviética y primer mujer que visitó el espacio. Realizó 48 órbitas alrededor de la tierra en el vuelo del Vostok 6, en una expedición que tuvo lugar entre el 16 y 19 de junio de 1963.

- 1946 Fallece Don Antonio Caso. Don Antonio, fue director de la Escuela Nacional Preparatoria, de la de Jurisprudencia, de la de Filosofía y Letras, Primer Secretario de la Universidad Nacional, Rector de la misma y co-fundador de la Escuela de Altos Estudios, dejando una profunda huella en el ámbito cultural del país. La antigua Escuela de Altos Estudios, actualmente es la Facultad de Filosofía y Letras. El Dr. Antonio Caso fue uno de los defensores más decididos de la autonomía universitaria y de la libertad de cátedra. El título de Doctor Honoris Causa le fue conferido a Don Antonio Caso por las Universidades de La Habana, Lima, Guatemala, Buenos Aires y Río de Janeiro. En 1961, se develó un busto en homenaje al filósofo Antonio Caso, en el edificio del Colegio Nacional.
- 1957 El Presidente Constitucional de México, Licenciado Adolfo Ruiz Cortines, decreta la desafectación de 100 hectáreas de la entonces Ciudad Militar, para que se edifique en ese lugar la Ciudad Universitaria.

JUEVES 07 DE MARZO

- 324A. Fallece Aristóteles, filósofo griego. Creador de la lógica formal, precursor de la anatomía y la biología y un creador de la taxonomía (es considerado el padre de la zoología). Está considerado Aristóteles (junto a Platón) como el determinante de gran parte del corpus de creencias del Pensamiento Occidental del hombre corriente (aquellos que hoy denominamos "sentido común" del hombre occidental). Creencias fundadas en conceptos y formulaciones tan importantes como crear la primera formalización Lógica; la formulación del principio de no contradicción; el concepto de sustancia, entendido como sujeto, y el predicado, como categoría; y la analogía del ser, pueden ser considerados como la base sobre la que se construyó la filosofía tradicional de occidente. Aristóteles inauguró toda una nueva visión del mundo. Demostró, o creó y, sobre todo, popularizó (según la perspectiva de donde se le vea) una serie de ideas comunes para muchas personas.
- 1538 Fray Marcos de Niza sale de San Miguel de Culiacán, hacia el noroeste, en busca de los reinos de Cibola y Quivira. Después de haber arribado a la Ciudad de México Álvaro Núñez Cabeza de Vaca y sus compañeros de naufragio, Fray Marcos organizó una expedición por instrucciones del virrey de la Nueva España, para localizar los reinos de Cibola y Quivira. La expedición resultó en vano, en virtud de que el guía dejó de existir y hubo la necesidad de regresar por donde habían transitado, manifestando que habían visto ciudades fabulosas de oro y diamantes, lo cual era inexacto, impresionando a las altas autoridades virreinales, que enviaron otra columna de exploradores que también terminó en un fracaso.
- 1765 Nace Nicéforo Niepce, inventor de la fotografía, junto a Daguerre.

- 1800 Nació en Moroleón, Guanajuato, Tomás Moreno, quien se distinguió como valiente defensor de la patria desde el puesto de lancero insurgente en 1815, hasta general participante en las guerras de Reforma, de Intervención Francesa y en la del Imperio de Maximiliano. En dos ocasiones fue Gobernador del Estado de Guerrero y murió en la hacienda de "El Márquez", en Acapulco, Guerrero, el 15 de diciembre de 1864.
- 1822 Ante la negativa de los gobernadores españoles de las Californias (la Alta y la Baja), de no reconocer la Independencia de México, el alférez José María Mata y el alcalde de Loreto, Baja California, aprovecharon el ataque del filibustero inglés Thomas Cochrane a San José del Cabo, y organizaron la resistencia, logrando vencerlo, situación que les permitió acaudillar al pueblo y proclamar la Independencia de México en esa provincia.
- 1876 Nace en Saltillo, Coahuila, Federico González Garza, abogado y político maderista, autor de obras históricas sobre la Revolución Mexicana.
- 1879 Murió en la Ciudad de México, el distinguido cubano de ideas liberales José María Pérez Hernández, quien llegó muy joven a nuestro país y se dedicó primero a la milicia y luego a terminar su carrera de leyes. Pérez Hernández participó en la Revolución de Ayutla, al lado del general Juan N. Álvarez. Como letrado logró el título de abogado y como militar alcanzó por méritos propios el grado de general.
- 1913 Fue asesinado por los huertistas en la estación de Mápula, Chihuahua, Don Abraham González Casavantes, revolucionario, político maderista y ex gobernador de su Entidad.

VIERNES 08 DE MARZO

- 1544 Llegó a la Nueva España el licenciado Francisco Tello de Sandoval, visitador real, a quien se le recomendó velar por la libertad de los naturales y poner en práctica las Nuevas Leyes de Indias.
- 1826 Nació en la ciudad de Oaxaca, Margarita Maza Parada, quien fue la incansable y fiel compañera del licenciado Benito Juárez. Murió en la Ciudad de México, el 2 de enero de 1871.
- 1856 El Presidente Comonfort, al mando directo del Ejército, atacó y derrotó a las fuerzas conservadoras en Ocotlán, Jalisco.
- 1858 Fuerzas republicanas del Presidente Juárez, al mando del general Parodi, se enfrentaron en Celaya a las conservadoras del Presidente Félix Zuloaga y que dirigía el general Luis Osollo. Éste ganó y quedó dueño de la plaza y Parodi se retiró a Salamanca, Guanajuato.

- 1883 Nace en Lampazos, Nuevo León, Nemesio García Naranjo, quien fuera notable abogado, periodista, orador e historiador.
- 1892 Nació en San Miguel de Horcasitas, Sonora, Juan de Dios Bojórquez, quien se distinguió como ingeniero, periodista, orador y político revolucionario. Desde joven se afilió al maderismo. Fue electo diputado y participó en el Congreso Constituyente de Querétaro en 1916-1917. Fue embajador de México en Cuba y en Centroamérica. Como político ocupó diversos cargos de importancia, entre otros Ministro de Gobernación de 1934 a 1935. En 1964, fue electo Senador por su Entidad y después, Presidente de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística.
- 1950 Murió en la Ciudad de México, el distinguido guanajuatense, Don Francisco Orozco Muñoz, periodista, diplomático, escritor y político.
- 1972 Muere en la Ciudad de México el abogado, catedrático, periodista y escritor Eduardo Pallares Portillo, quien fuera profesor emérito de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Día de las Naciones Unidas para los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional. En la resolución 32/142 la Asamblea General de las Naciones Unidas decidió continuar con las condiciones sociales generadoras de la no discriminación contra la mujer y su plena participación en el desarrollo de los pueblos. Esta decisión fue adoptada por México en el Año Internacional de la Mujer (1975) y en el Decenio de las Naciones Unidas para la Mujer (1976-1985). El 8 de marzo se conmemora el Día Internacional de la Mujer, en homenaje a la lucha de las mujeres por lograr la igualdad de derechos en el ámbito laboral y social. El 5 de marzo de 1908, 129 obreras en la fábrica Sirtwood Cotton en Estados Unidos reclamaron igualdad salarial, disminución de la jornada de trabajo a diez horas y un tiempo para la lactancia, de esta forma el 8 de marzo se lanzaron al paro en forma pacífica, sin embargo, el propietario de la fábrica con saña criminal, cerró las puertas con candado y luego prendió fuego a las instalaciones. En 1910, durante la Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Trabajadoras, realizada en Copenhague, Dinamarca, las dirigentes comunistas alemanas Clara Zetkin y Kate Dumker, propusieron que fuera declarado el 8 de marzo como Día Internacional de la Mujer, en homenaje a las 129 costureras asesinadas en la Fábrica Sirtwood. En el año de 1910 la Internacional Socialista se reunió en Copenhague, ahí proclamó el Día de la Mujer de carácter Internacional, y consiguió el sufragio femenino Universal.

SABADO 09 DE MARZO

- 1824 Mineros de El Aigame y Placitas, descubren una nueva zona minera. Nadie se hubiese imaginado en aquel año de 1824, de que el nuevo

mineral descubierto, que le pusieron La Colorada, llegaría a ser, junto con Minas Prietas, los mayores productores de oro en México. Con excepción de Hermosillo, La Colorada y Minas Prietas fueron los primeros poblados de Sonora que tuvieron agua potable por tubería y alumbrado eléctrico. Hoy, después de casi 80 años de inactividad, las minas de ambos lugares están siendo explotadas por una empresa canadiense y se considera que en cuanto la producción del áureo metal, ocupan un lugar preponderante en la República.

- 1839 Termina la Guerra de los Pasteles. Se firmó un tratado de paz, en el cual México se comprometió a pagar las indemnizaciones exigidas (seiscientos mil pesos en total), pero no se comprometía a mantener las garantías exigidas para los extranjeros en el futuro. Francia retiró, a cambio, la flota invasora, desistió de la indemnización a los gastos de guerra y el desconocimiento de las Declaraciones Provisionales de 1827 devolviendo además las naves incautadas.
- 1851 Fallece Hans Christian Orsted, físico danés, descubridor del electromagnetismo.
- 1891 Nació en Zapotlán el Grande, hoy Ciudad Guzmán, Jalisco, Guillermo Jiménez, quien se distinguió como poeta, escritor y diplomático. Fue galardonado con la Gran Cruz de Viena, las Palmas Académicas y la Legión de Honor de Francia.
- 1909 Se pone en vigor el nuevo Reglamento de Tránsito de Monterrey, el cual ordenaba que todos los vehículos de motor (los primeros automóviles), debían transitar con una velocidad no mayor de los 10 kilómetros por hora, es decir, la que corresponde a un caballo que arrastra un carruaje".
- 1916 Francisco Villa ataca Columbus, Nuevo México. Antes del amanecer de este día, un grupo de aproximadamente 1,500 hombres (el reporte oficial del ejército estadounidense mencionó entre "500-700 participantes") del ejército de Villa al mando del general Ramón Banda Quesada atacaron el pueblo de Columbus, Nuevo México, como represalia al reconocimiento oficial del régimen carrancista por parte de Estados Unidos de América y en busca del comerciante Sam Ravel, proveedor que, según Villa, lo había robado.
- 1923 Con el objeto de afianzar en el poder a los dirigentes de la revolución del grupo sonorenses, Obregón-Calles-De la Huerta, fue creada la Confederación Nacional Agraria, primera organización nacional Campesina.
- 1933 Con el nombre de Sociedad General de Crédito, se crea la primera financiera de México.

- 1934 Nace Yuri Alexéievich Gagarin, oficial ruso que se convirtió en el primer hombre en viajar al espacio tras efectuar una sola órbita alrededor de la Tierra a 27.400 km/h. El vuelo duró 1 hora y 48 minutos y lo realizó a bordo de la nave Vostok (después denominada Vostok 1).

DOMINGO 10 DE MARZO

- 1789 Nace en la Villa de Tacubaya, Distrito Federal, Manuel de la Peña y Peña, quien habrá de distinguirse como jurisconsulto y político. Por dos ocasiones fue Presidente de la República.
- 1791 Nace en Córdoba, España, el poeta y dramaturgo Ángel de Saavedra, Duque de Rivas, autor de "El Faro de Malta" y "El Desterrado".
- 1858 Derrota de los liberales en Salamanca. La primera etapa de la Guerra de Reforma tiene como principal característica la preponderancia militar de los conservadores ya que de febrero a abril de 1858, las tropas liberales fueron vencidas repetidamente.
- 1862 El general conservador Félix Zuloaga llega a Iguala, Guerrero, y organiza con el general Leonardo Márquez un ostentoso aparato de guerra para atacar la población de Teloloapan sitiada ya por el general Cobos, pero defendida valientemente por el general republicano Eutimio Pinzón.
- 1867 Sitio de Querétaro. Las fuerzas republicanas del Presidente Juárez actúan bien coordinadas por los generales Mariano Escobedo y Ramón Corona, lo que hace posible afianzar el cerco de la ciudad de Querétaro, donde están refugiadas las fuerzas imperialistas y el propio Maximiliano de Habsburgo con sus ministros y los generales Márquez, Miramón, Mejía y Santiago Vidaurri y nueve mil elementos de tropa.
- 1877 Nace en Morelia, Michoacán, Pascual Ortiz Rubio, Presidente de México de 1930 a 1932, bajo cuyo gobierno, México ingresó a la Liga de las Naciones y se promulgó la Ley Federal del Trabajo.
- 1903 Nace en Guadalajara, Jalisco, Francisco Rojas González, quien habrá de distinguirse como sociólogo, investigador etnográfico y diplomático.
- 1911 Sublevación de Zapata en contra del Gobierno Federal. Zapata se unió al Plan de San Luis de Madero, dado que en él se consideraba, entre otros puntos, la restitución de la tierra a los indígenas que habían sido despojados. Con la firma del Tratado de Ciudad Juárez las tropas revolucionarias debían ser licenciadas. En tanto se llevaban a cabo las elecciones, después de la renuncia del General Porfirio Díaz, asumió la Presidencia interina don Francisco León de la Barra, quien mandó a Victoriano Huerta a combatir a Zapata. Al asumir la Presidencia Madero, los jefes revolucionarios, entre ellos Zapata, esperaban cuanto antes el

cumplimiento estricto del Plan de San Luis, que cambiara el sistema económico, político y social del porfirismo. Buscando una conciliación, Madero integró su gabinete con no pocos destacados porfiristas, causando desconfianza entre algunos sectores revolucionarios. En la entrevista sostenida entre Madero y Zapata, el primero solicitaba se licenciara a las tropas del jefe suriano en tanto que éste, exigía la repartición de los latifundios antes de deponer las armas. Zapata, en respuesta a la situación que prevalecía y dispuesto a continuar la lucha revolucionaria, enarboló como bandera el Plan de Ayala y como lema: Tierra y Libertad.

- 1915 El General Álvaro Obregón, de las fuerzas constitucionalistas de Carranza, sale de la Ciudad de México con treinta mil hombres bien equipados y dotados de armamento para batir a las fuerzas de la Convención de Aguascalientes, dirigidas por el General Francisco Villa, y cuyos efectivos se encuentran diseminados en Aguascalientes, León e Irapuato.

ORDEN DEL DÍA

**SESIÓN DE LA DIPUTACIÓN PERMANENTE
DEL DÍA 06 DE MARZO DE 2013.**

- 1.- Lista de asistencia y declaratoria de quórum inicial.
- 2.- Lectura y, en su caso, aprobación del orden del día.
- 3.- Correspondencia.
- 4.- Iniciativa que presenta el diputado Abraham Montijo Cervantes, con proyecto de decreto que aprueba la inscripción con letras de oro en la pared de honor del Salón de sesiones del recinto oficial del Congreso del Estado de Sonora, el nombre de la Señora Loreto Encinas de Avilés.
- 5.- Clausura de la sesión.

CORRESPONDENCIA DE LA SESION DEL

Día 6 de Marzo de 2013

28-Feb-13 Folio 507

Escrito del Instituto Superior de Auditoría y Fiscalización, en el cual se hace constar que la Tesorera Municipal del Ayuntamiento del Municipio de Hermosillo, hizo entrega de modificaciones al Presupuesto de Egresos y POA 2012 del referido Ayuntamiento.

RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DE VIGILANCIA DEL INSTITUTO SUPERIOR DE AUDITORÍA Y FISCALIZACIÓN.

28-Feb-13 Folio 508

Escrito signado por los integrantes de los ocho pueblos de la Tribu Yaqui, dirigido al Presidente de la Diputación Permanente y con atención al diputado Luis Alfredo Carrasco Agramón, Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas, con el cual solicitan a este Congreso del Estado, se les gestione una audiencia con el Gobernador del Estado.

RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DE ASUNTOS INDÍGENAS.

1-Mar-13 Folio 509

Escrito del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Guaymas, Sonora, con el que hace del conocimiento de este Poder Legislativo, que dicho órgano de gobierno municipal, ha calificado como procedencia la renuncia presentada por el ciudadano José Javier Peralta Moreno al cargo de Regidor Propietario del mencionado Ayuntamiento y solicita que esta Soberanía resuelva lo procedente en términos de la Constitución Política del Estado de Sonora y la Ley de Gobierno y Administración Municipal. **RECIBO Y SE RESERVA PARA CUANDO SE INTEGRE EL EXPEDIENTE CON TODOS LOS ELEMENTOS CORRESPONDIENTES.**

1-Mar-13 Folio 510

Escrito del ciudadano José Santiago Encinas Velarde, con el cual interpone demanda de juicio para la protección de los Derechos Políticos-Electorales del Ciudadano, en contra de la omisión por parte de este Congreso del Estado de Sonora, respecto a la designación del

Magistrado Propietario que deberá sustituir al Magistrado Luis Enrique Pérez Alvídrez del Tribunal Estatal Electoral del Estado de Sonora. **RECIBO Y SE REMITE A LA SALA SUPERIOR DEL TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.**

4-Mar-13 Folio 511

Escrito signado por el Presidente Municipal del Ayuntamiento de Oquitoa, Sonora, con el que envía a este Congreso del Estado, expediente donde consta la entrega-recepción de la administración 2009-2012 del referido Ayuntamiento. **RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DE VIGILANCIA DEL INSTITUTO SUPERIOR DE AUDITORÍA Y FISCALIZACIÓN.**

5-Mar-13 Folio 512

Escrito del Oficial Mayor del Congreso del Estado de Oaxaca, con el que remite a este Poder Legislativo, acuerdo mediante el cual esa Legislatura se adhiere al punto de Acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la Unión, por el que se exhorta a los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial de las Entidades Federativas y a las autoridades correspondientes del Distrito Federal, a capacitar a sus servidores en materia de derechos humanos de las mujeres y de perspectiva de género y a que en el ámbito de sus respectivas competencias, incorporen estos temas a su trabajo cotidiano. **RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DE ASUNTOS DE EQUIDAD Y GÉNERO.**

5-Mar-13 Folio 513

Escrito del Oficial Mayor del Congreso del Estado de Oaxaca, con el que remite a este Poder Legislativo, acuerdo mediante el cual esa Legislatura solicita respetuosamente a la Cámara de Senadores de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión, en lo particular a las Comisiones Unidas de Comunicaciones y Transportes; y de Estudios Legislativos, para que procedan en el estudio y en la aprobación de la iniciativa de reforma al párrafo tercero del artículo 50 de la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, presentada por el Senador Arturo Zamora Jiménez el 16 de Octubre de 2012. **RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DEL TRANSPORTE.**

5-Mar-13 Folio 514

Escrito del Actuario Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Sala Regional Guadalajara, con el cual notifica a este Poder Legislativo, acuerdo en relación al Distrito Electoral XVII, con cabecera en Ciudad Obregón, mediante el cual ordena al Consejo Estatal Electoral a que emita la convocatoria para la celebración de la elección extraordinaria para elegir a la fórmula de diputados propietarios y suplente por el principio de mayoría relativa en el mencionado distrito, dentro del expediente SG-JRC-1/2013. **RECIBO Y SE REMITE A LA COMISIÓN DE GOBERNACIÓN Y PUNTOS CONSTITUCIONALES.**

5-Mar-13 Folio 515

Escrito del diputado Vicente Terán Uribe, con el cual presente iniciativa con proyecto de Decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de Tránsito del Estado de Sonora. **RECIBO Y SE TURNA A LA COMISIÓN DE SEGURIDAD PÚBLICA.**

5-Mar-13 Folio 516

Escrito signado por los ciudadanos José Manuel Valenzuela Félix, Julio César Osuna Orduño y Víctor Roberto Parra Maldonado, con el cual solicitan la intervención de este Congreso del Estado, para que se analicen varias violaciones que se cometieron respecto a la renuncia del ciudadano José Javier Peralta Moreno, al cargo de Regidor propietario del Ayuntamiento del Municipio de Guaymas, Sonora. **RECIBO Y SE ACUMULA AL FOLIO 509.**

HONORABLE ASAMBLEA:

El suscrito, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional de esta LX Legislatura del Congreso del Estado de Sonora, con fundamento en los artículos 52, 53, fracción III, 55 y 56, párrafo segundo de la Constitución Política del Estado de Sonora, en relación con los diversos artículos 2, 3, 32, fracción II, 124, fracción III y 129 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Sonora, presento ante esta Soberanía, iniciativa con proyecto de decreto que aprueba la inscripción con letras de oro en la pared de honor del Salón de sesiones del recinto oficial del Congreso del Estado de Sonora, el nombre de la Señora Loreto Encinas de Avilés, para lo cual sustento la viabilidad de la misma en la siguiente:

EXPOSICION DE MOTIVOS

Las Naciones Unidas comenzaron a celebrar el Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo en 1975, Año Internacional de la Mujer. Dos años más tarde, en diciembre de 1977, la Asamblea General adoptó una resolución proclamando un Día de las Naciones Unidas para los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional, que los Estados Miembros pueden celebrar cualquier día del año siguiendo su tradición histórica y nacional.

El Día Internacional de la Mujer surgió de las actividades de los movimientos obreros a finales del siglo XX en América del Norte y Europa. Desde entonces, el Día Internacional de la Mujer ha adquirido una dimensión global para las mujeres de los países desarrollados y en desarrollo por igual. El creciente movimiento internacional de las mujeres, fortalecido por cuatro conferencias mundiales de las Naciones Unidas sobre la mujer, ha ayudado a que su conmemoración ofrezca la oportunidad de incrementar el apoyo a los derechos y la participación de las mujeres en las esferas política y económica.

El Día Internacional de la Mujer ha pasado a ser un momento de reflexión sobre los progresos alcanzados, un llamado al cambio, y una celebración de los

actos de valor y determinación tomados por mujeres ordinarias que han tenido un papel extraordinario en la historia de sus países y sus comunidades.

La igualdad entre los géneros y el empoderamiento de la mujer están ganando terreno en todo el mundo. Hoy hay más Jefas de Estado o de Gobierno que nunca antes y existe una mayor proporción de mujeres que ocupan cargos de ministro en los gobiernos. Las mujeres ejercen cada vez más influencia en el mundo de los negocios. Son más las niñas que asisten a la escuela y que crecen con un mejor nivel de salud y en mejores condiciones de realizar su potencial.

En este Día Internacional de la Mujer, es importante que los gobiernos, la sociedad civil y el sector privado nos comprometamos a alcanzar la igualdad entre los géneros. La energía, el talento y la fuerza de las mujeres y las niñas son el recurso natural no aprovechado más valioso de la humanidad.

Los derechos de las mujeres son derechos humanos. Y los derechos humanos pertenecen, tal vez con mayor intensidad, a las mujeres, a las adolescentes y a las niñas, porque demasiadas veces han sido ignorados y postergados. Los derechos de las mujeres migrantes son derechos humanos. Los derechos de las mujeres jóvenes son derechos humanos. Los derechos de las mujeres trabajadoras y campesinas, de las mujeres empleadas, emprendedoras y profesionales, son derechos humanos.

Las mujeres tienen más necesidad de que se les garantice su derecho a la seguridad, a la integridad y a la vida. Las mujeres necesitan más que nadie que se les asegure su derecho a la salud, a la salud sexual y reproductiva, a una maternidad querida y segura, al trabajo y a la educación. Los derechos de las mujeres son una parte fundamental, insustituible, del desarrollo humano.

En este contexto, es importante lograr un reconocimiento a la mujer sonorenses, que tantas satisfacciones nos han dado. En Sonora, se incorporan cada vez más la Mujer a la educación y al trabajo, aunque éste comportamiento es mundial, en Sonora se

reconoce que el desempeño académico, profesional y cultural de las mujeres es alto, por citar un ejemplo, los mejores promedios académicos son de las mujeres, lo anterior, se observa en la escolaridad elemental y en las Universidades, aunado a esto último, podemos señalar que en la actualidad existen más investigadoras mujeres que hombres.

En Sonora, existe una gran heroína que muchas veces pocos recordamos, pero que podemos considerar como una precursora de la mujer exitosa y valiente sonoreense, ella es **LORETO ENCINAS DE AVILES**.

Es recordada por su participación en la batalla de Guaymas, dando aviso del inicio de las hostilidades de los franceses, ya que al ser vecina del cuartel improvisado de estos, dio aviso oportuno a las fuerzas del general José María Yáñez evitando el factor sorpresa.

También tuvo destacada participación durante la guerra contra los Estados Unidos de (1846-1848), donde un buque de su propiedad trasportaba pertrechos de guerra a las vencidas tropas guaymenses, sosteniendo a su vez correspondencia con los generales mexicanos, informando la ubicación y movimientos de los invasores estadounidenses.

Nació un 2 de mayo de 1810 en la localidad de Tesopaco, -por aquel entonces municipio de Álamos, actualmente Rosario de Tesopaco- y murió en Guaymas en 1889. Sus restos mortales descansan en el panteón municipal, en la ciudad de Guaymas.

El día 13 de julio de 1854, la señora Loreto Encinas de Avilés avisa a las tropas mexicanas el inicio de los ataques de los franceses; eran alrededor de 400 hombres; el general José María Yáñez, secundado por el también General Domingo Ramirez de Arellano, tenía una base firme de 300, más varios centenares de irregulares comandados por Don Cayetano Navarro; los dos bandos contaban con varias piezas de artillería.

Inmediatamente vinieron los franceses y comenzó el ataque, disparando más de cien balas antes de que los mexicanos tuvieran la oportunidad de hacer una descarga, matando a todos los que atendían el cañón, que eran ocho hombres

El ataque principal se dirige hacia el cuartel, donde estaban concentradas las fuerzas mexicanas; otro tuvo como objetivo el fortín del muelle (actualmente en lo que hoy sería la plaza de los tres presidentes, hubo un pequeño cerrito, donde se instaló un fortín).

Los combates fueron durísimos y se derrochó valor por ambas partes; buena parte de los artilleros de Yáñez fueron heridos o muertos y hubo que improvisar nuevos servidores de las piezas; Thomas Robinson y otros cuatro se llevaron el cañón hacia dentro del cuartel e hicieron una barricada en la puerta.

Las tropas mexicanas se subieron al techo de las barracas que eran de un piso de altas y pelearon desde esa posición, disparándole al enemigo que estaba abajo; Al fin fueron frenados y surgieron los contraataques en todos los puntos, especialmente contra el Hotel Sonora, bastión para los atacantes.

La artillería fue movida para atacarlo a cañonazos por el frente, mientras que la infantería se lanzaba a la carga por su parte posterior.

Al General José María Yáñez le acudieron refuerzos para rechazar los ataques al fortín del muelle; la batalla duró desde las once de la mañana hasta el atardecer cuando se les acabaron las municiones a los franceses; desde su guarnición al final del Hotel Sonora comenzaron a escapar los franceses y, junto con otros, buscaron refugio en la residencia del vicecónsul francés en Guaymas, Pepe Calvo, ahí fueron recibidos por la Señorita Guadalupe Cubillas y se pactó con autoridades municipales, que la legión extranjera estaba dispuesta a rendirse ante los mexicanos.

La goleta "Belle", en la cual había llegado el conde Gaston de Raousset-Boulbon, escapó a toda vela llevando a algunos soldados franceses fugitivos; En un momento dado, pocos enemigos que aún combatían se enteraron de que De Raousset había caído prisionero.

Por parte de México, se tuvieron 19 muertos y 55 heridos. (Treinta muertos y 120 heridos, según André de Lachapelle). Los fracasados conquistadores de Sonora sufrieron 48 muertos y 78 heridos (33 muertos y 59 heridos, según De Lachapelle); 312 quedaron prisioneros, además de su jefe.

El conde Gaston de Raousset Boulbon fue juzgado por un Consejo de Guerra, y defendido en él por el teniente Francisco Borunda, quien había sido prisionero suyo en Hermosillo. El rebelde francés fue condenado a muerte bajo los cargos de conspiración y rebeldía.

El día 12 de agosto de 1854, al amanecer, Gaston de Raousset-Boulbon murió fusilado con el rostro descubierto y las manos desatadas.

La importancia de la Batalla estriba en que, una vez conseguida la victoria por las fuerzas mexicanas, los estadounidenses, franceses e ingleses que deseaban la separación de Sonora del territorio Mexicano, vieron en el resultado de la batalla, graves dificultades para su realización, y estimaron que los costos para llevar a cabo dicha empresa serían aun mayores, y gracias a esto, se revirtieron muchos proyectos militares de conquista del noroeste del país.

La expedición de William Walker, había tenido cierto éxito y provoco la incursión de Raousset, de la cual se habían desatado muchas expectativas, tan fue así, que varias personas esperaban el resultado de la incursión del conde para emprender la recolonización del estado en busca de minas.

Es importante señalar, que a pesar de ser 400 soldados franceses, estos representaban en ese entonces el 20% del total de la población de Guaymas, a manera de ejemplo recordemos que Texas logra su independencia con solo 910 soldados en la Batalla de San Jacinto.

En 1854, apenas se había concluido la Venta de la Mesilla y todavía en 1859 se pretendió comprar el derecho de paso en Guaymas en el Tratado McLane-Ocampo, por todo esto sabemos que Estados Unidos tenía grandes intereses en la región.

Por todo lo anterior, es preciso señalar que la victoria nacional el 13 de julio de 1854 evitó, en gran medida, la independencia de Sonora y Baja California del territorio nacional.

En ese sentido, el actuar de la señora Loreto Encinas de Avilés representa el patriotismo del pueblo guaymense y sonorenses a todos niveles ante el asalto extranjero y fue ella la más visible de los muchos participantes no militares en la batalla que más que una confrontación militar, fue un triunfo de la cooperación entre la comunidad guaymense y el ejército nacional.

En este contexto, atendiendo el día internacional de la mujer y por representar el valor, el patriotismo de una mujer excepcional que defendió a nuestro Estado de una manera heroica, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 52 de la Constitución Política del Estado, someto a consideración de esta Soberanía el siguiente proyecto de:

DECRETO

QUE APRUEBA LA INSCRIPCIÓN CON LETRAS DE ORO EN LA PARED DE HONOR DEL SALÓN DE SESIONES DEL RECINTO OFICIAL DEL CONGRESO DEL ESTADO DE SONORA, LA DIVISA DE LA SEÑORA LORETO ENCINAS DE AVILES.

ARTÍCULO ÚNICO.- El Congreso del Estado de Sonora aprueba la inscripción, con letras de oro, en la pared de honor del Salón de sesiones de su recinto oficial la divisa de la

Señora “Loreto Encinas de Avilés”, en honor a su patriotismo de defender a los sonorenses de la invasión francesa en la batalla del 13 de junio de 1854, en Guaymas, Sonora.

TRANSITORIO

ARTÍCULO ÚNICO.- El presente decreto entrará en vigor el día de su publicación en el Boletín Oficial del Gobierno del Estado.

ATENTAMENTE

Hermosillo, Sonora, 5 de marzo del de 2013

DIP. ABRAHAM MONTIJO CERVANTES

NOTA DEL EDITOR: Las iniciativas de los diputados se publican en los precisos términos en los que son enviados por los diputados que las suscriben.